

# TRABAJO

— UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA —  
SAN JOSE, COSTA RICA.  
SABADO 7 DE NOVIEMBRE DE 1942. — EDICION N° 514

7 de NOVIEMBRE de 1917

7 de NOVIEMBRE  
1917-1942

El 25 aniversario de la Revolución rusa encuentra al pueblo soviético defendiendo con heroísmo sin igual en la Historia, las conquistas democráticas alcanzadas el 7 de noviembre de 1917.

En este día nuestro Partido saluda fervorosamente al invencible pueblo soviético y a su gran dirigente Stalin.



STALIN



TIMOSHENKO

La defensa de la democracia soviética que ha llevado a cabo el pueblo soviético es—dice el General Mac Arthur—

“LA MAS GRANDE HAZAÑA DE TODA LA HISTORIA”.



## En el 25 ANIVERSARIO de la Revolución Rusa

En el día de hoy, 7 de Noviembre de 1942, se cumplen veinticinco años del más grande acontecimiento de la Historia humana, de la Gran Revolución Rusa. El 7 de Noviembre de 1917 la clase obrera rusa, aliada de la clase campesina, dirigida por el Partido Comunista (Bolchevique) Ruso, asaltó el poder y derrocó para siempre a los capitalistas, a los nobles y a los terratenientes, instaurando un nuevo orden social y político, el régimen socialista.

Antes del 7 de Noviembre de 1917 habían tenido lugar muchas revoluciones de enorme trascendencia histórica, tal como la gran Revolución Francesa del 89. Pero la revolución bolchevique reviste por primera vez el carácter de una revolución que eleva al poder una clase oprimida, no para instaurar un nuevo régimen de opresión clasista, sino para abolir la división social en clases y con ella, toda forma de opresión. En consecuencia, el ascenso de los bolcheviques al poder representó el acto más grandioso en la lucha de hombre por su libertad.

Con la Revolución Bolchevique se abre una nueva y más importante era en el desarrollo de la sociedad. Esta era sólo está comenzando. Los veinticinco años de edificación victoriosa del socialismo en la URSS, apenas si han servido para poner a prueba el nuevo orden de cosas, ellos han traido definitivamente el criterio de las masas oprimidas del mundo sobre las formas que debe adoptar su liberación. Durante este corto periodo de tiempo, los enemigos del socialismo en todo el mundo, los capitalistas y sus sirvientes, se han dedicado implacablemente a desfigurar los hechos, a tergiversar el curso del desarrollo del nuevo régimen, a calumniar a los jefes del Estado Soviético, a falsificar la Historia del Poder Soviético. Aun en estos momentos, en que en la prueba suprema el socialismo emerge victorioso oponiendo la valla infranqueable que ha salvado la civilización de la barbarie nazi-fascista, los imbéciles y los manguados aún se atreven a hablarnos del “totalitarismo” ruso del “nazismo” soviético. La nueva técnica de los energúmenos generales nazi-fascistas, aún en Costa Rica, pues aquí también los hay, aunque sean generalillos sin batallas, consiste en presentar al pueblo soviético y al régimen socialista soviético como dos cosas distintas. Pretenden en esta forma estos necios desconocer a la forma socialista de producción y de gobierno el mérito de haber capacitado al pueblo soviético para resistir la maquinaria bélica de una Europa nazificada. Se pretende con esto hacer creer a los tontos, que aún existen diferencias entre el pueblo soviético y su régimen, o entre el pueblo y sus líderes militares y políticos. Como si la presente guerra no hubiera demostrado que, aún los mejores y más bravos pueblos, han sucumbido a sus líderes y su régimen político no han estado a la altura de las tremendas responsabilidades de la hora. Se trata de querer ocultar todavía que el socialismo convirtió un pueblo de campesinos hambrientos e ignorantes, en un pueblo capaz—por su alta moral y por su formidable organización social y económica—de hacer frente durante un año y medio, casi sin ayuda de nadie, a los ejércitos de toda la Europa dominada por Hitler.

La Rusia Soviética de hoy, primer puntal del progreso del mundo, primer puntal de la victoria contra el Eje, primer puntal de la causa de la libertad y de la justicia, merece el reconocimiento de hoy y de siempre, de todos los hombres libres que trabajan por una humanidad mejor. Al rendirle nuestro sincero homenaje, levantamos de su tumba la memoria del genio estratega de la revolución, el camarada Lenin, y saludamos a su gran discípulo, el constructor del socialismo victorioso, el camarada Stalin.

## ¿Cuándo ondeará la bandera costarricense en Moscú?

### La bandera cubana ondea en Moscú

Por BLAS ROCA

Habana, Nov. (SPC).—Correo Aéreo.—En el Magazine del periódico HOY, del domingo 25 de Oct., Blas Roca, Secretario General del Partido Unión Revolucionaria Comunista, bajo el título indicado, escribe:

“El cable, en su afán sintético, informó el 17 de octubre simplemente, que en el antiguo Palacio de Spiridonovsk, allí en Moscú, la Capital del heroísmo, se había desplegado la bandera cubana, al mismo tiempo que en la Habana la bandera soviética decoraba nuestro Ministerio de Estado. Nada más dijo el cable. Ninguna larga descripción de los actos protocolares en la Comisaría de Relaciones Exteriores de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas. Ningún detalle sobre el acto normal de declarar establecidas las relaciones diplomáticas entre dos naciones.

Pero, ¡cuántas ideas sugieren, cuántas emociones despiertan estas cortas palabras del cable!

La bandera cubana ondea en Moscú.

Cuánto orgullo sentimos al repetir esta frase cablegráfica; cuánto orgullo sentimos en nuestros corazones cuarenta años, al saber que también en el lejano Moscú, en ese potente centro de la atención mundial, en ese faro de esperanza para los oprimidos o amenazados por la criminal ocupación (Pasa a la pág. 2ª)

## Canto a Stalingrado

Por PABLO NERUDA

En la noche el labriego duerme, despierta y hunde su mano en las tinieblas, preguntando a la aurora: ¡Alba, sol de mañana, luz del día que viene, dime si aún las manos más puras de los hombres defienden el castillo del honor, dime, aurora, si el acero en tu frente rompe su poderío, si el hombre está en su sitio, si el trueno está en su sitio, dime, dice el labriego, si no escucha la tierra cómo cae la sangre de los enrojecidos héroes en la grandeza de la noche terrestre: dime si sobre el árbol todavía está el cielo: dime si aún la pólvora suena en Stalingrado.

Y el marinero en medio del mar terrible mira buscando entre las húmedas constelaciones una, una, la roja estrella de la ciudad ardiente, y halla en su corazón esa estrella que quema, esa estrella de orgullo quieren tocar sus manos, esa estrella de llanto la construyen sus ojos.

Ciudad, estrella roja, dicen el mar y el hombre, ciudad, cierra tus rayos, cierra tus puertas duras, ciudad, tu ilustre laurel ensangrentado, y que la noche tiemble con el brillo sombrío.

Y el español recuerda Madrid y dice: hermana, resiste, capital de la gloria, resiste: del suelo re alza toda la sangre derramada de España, y por España se levanta de nuevo, y el español pregunta junto al muro de los fusilamientos, si Stalingrado vive; y hay en la cárcel una cadena de ojos negros que horadan las paredes con tu nombre, y España se sacude con tu sangre y tus muertos, porque tú la tendiste, Stalingrado, el alma cuando España paría héroes como los tuyos.

Ella conoce la soledad, España, como hoy, Stalingrado, tú conoces la tuya. España desgarró la tierra con sus uñas cuando París estaba más bonita que nunca, España desangraba su inmenso árbol de sangre cuando Londres peinaba, como nos cuenta Pedro Garfías, su césped y sus lagos de cielos.

Hoy ya conoces eso, recia virgen, hoy ya conoces, Rusia, la soledad y el frío. Cuando miles de obuses tu corazón destrozaron, cuando los escorpiones con crimen y veneno, Stalingrado, acuden a morder tus entrañas,

Nueva York baila, Londres medita, y yo digo merdo, porque mi corazón no puede más y nuestros corazones no pueden más, no pueden en un mundo que deja morir solos a sus héroes.

¿Los dejáis solos? ¡Ya vendrán por vosotros!

¿Los dejáis solos?

¿Queréis que la vida

huya a la tumba, y la sonrisa de los hombres sea borrada por la letrina y el calvario?

¿Por qué no respondéis?

¿Queréis más muertos en el frente del Este hasta que llenen totalmente el cielo vuestro?

El mundo está cansándose de pequeñas hazañas. Pero entonces no os va a quedar sino el infierno. en que en Madagascar los generales matan con heroísmo cincuenta y cinco moros.

El mundo está cansándose de otoñales reuniones presididas aún por un paraguas.

Ciudad, Stalingrado, no podemos llegar a tus murallas, estamos lejos. Somos los mexicanos, somos los araucanos, somos los patagones, somos los guaraníes, somos los uruguayos, somos los chilenos, somos millones de hombres. Ya tenemos por suerte deudados en la familia, pero aún no llegamos a defender, madre, Ciudad, ciudad fuego, resiste hasta que un día lleguemos, indios náufagos, a tocar tus murallas con un beso de hijos que esperan llegar.

Stalingrado, aún no hay Segundo Frente, pero no caerás aunque el hierro y el fuego te muerdan día y noche.

¡Aunque mueras, no mueres!

Porque los hombres ya no tienen muerte y tienen que seguir luchando desde el sitio en que caen

hasta que la victoria no esté sino en tus manos, aunque estén fatigadas y horadadas y vueltas, porque otras manos rojas, cuando las vueltas caigan,

sembrarán por el mundo los huesos de tus héroes para que tu semilla llene toda la tierra.

(Tomado de Repertorio Americano.-Oct., 1942.)

# Tiene razón Jorge Volio: así comenzó la traición nazi-facista a imponerse en España: asesinando trabajadores.- El auge del movimiento sindical y del movimiento campesino ha desatado la furia insolente de la reacción en Costa Rica



Antonio Hernández Marín

## Antonio Hernández Marín dirigente campesino asesinado por la reacción

El auge del movimiento sin dical, y especialmente el del movimiento campesino, ha desatado la furia insolente de la reacción costarricense. Son los reyes del café, los grandes latifundistas, los amos de la tierra que por años y años han explotado miserablemente a nuestros sufridos campesinos y que hoy creen ver amenazados de muerte sus mezuquinos intereses por el simple hecho, ya absolutamente necesario por cierto, de que estos campesinos se estén organizando para exigir un justísimo aumento de salario. Ha desatado la ofensiva reaccionaria "La Tribuna", periódico nazi-falangista, refugio de quintacolumnistas, recogiendo chismes, re produciendo noticias manidas e insidiosas y sirviéndole de cloaca a todo personalillo o cronista que pretendía hacer méritos despreciando contra la organización de los trabajadores. Es el medio un tanto hábil de servir los intereses de la Quinta Columna, de romper la unidad nacional y de bloquear, también, la política progresista del señor Presidente de la República.

Ministros cavernícolas, candidatos a la presidencia ansiosos del apoyo del capitalismo, curas falangistas, perilleros latidos de la clase patronal, todos se han apresurado a salir a la palestra, unos a anatematizar, y otros, a difamar y calumniar el movimiento Sindical, al Partido Comunista y a los dirigentes obreros y campesinos. Una verdadera avalancha de calumnias, de injurias, de amenazas y provocaciones; avalancha que destila odio estúpido y salvaje. Tal campaña ha comenzado a dar sus frutos de sangre: en las ciudades, y con especialidad en el campo, los matones profesionales, los perros de presa de la clase patronal y hasta los enemigos personales de los dirigentes obreros y campesinos se han envalentonado, creyendo que estos dirigentes están fuera de ley y pueden ser, por lo tanto, asesinados como perros.

El viernes de la semana pasada fué asesinado en Santa Bárbara, Rafael A. Zamora, Secretario General del Sindicato Agrícola del cantón.

El sábado de la semana pasada fué asesinado en La Uruca, Antonio Hernández M., Secretario de Organización del Sindicato Agrícola de esa localidad.

El alemán nazi, Huber, man tuvo siempre en su hacienda "La Caja" a un mandador y a los hijos de éste, como perros de presa, como verdugos y azote de las peonadas. Uno de ellos, el asesino de C. Hernández, en cierta ocasión hirió con puñal, en el estómago, a un vecino, y tiempo después, a otro, en la cara; el nazi Huber, a fuerza de esos y otros desmanes de esa gente Huber está ahora en un campo de concentración, y la finca pasó a ser administrada por la Junta de Custodia de la Propiedad; el Sindicato de La Uruca solicitó de este organ



RAFAEL A. ZAMORA

## Rafael Angel Zamora ejemplo de luchador campesino

El sábado próximo pasado dimos sepultura al que fué uno de nuestros mejores camaradas campesinos, Rafael A. Zamora. En el momento de ser

(Pasa a la pág. 4\*)

## La United Fruit Co. contra el Seguro Social obligatorio

Son precisamente los trabajadores de las bananeras los que más necesitan de la garantía del Seguro Social.—La United, a pesar de la política de Buena Vecindad practicada por el actual Gobierno de los Estados Unidos, se empeña en mantener sus viejos y mezuquinos sistemas de explotación imperialista.

Mr. Reginald Hamer, nuevo gerente de la United Fruit Co. y de la Compañía Bananera de Costa Rica, ha realizado la respectiva gestión para que a ambas empresas se le deje al margen del Seguro Social Obligatorio. Por supuesto, tal gestión, estamos seguros, no ha sido obra de Mr. Hamer, que está recién llegado al país; ella es el producto habilidoso y servil de la astucia de los picapleitos criollos al servicio de esas empresas. Se afirma en el alegato que esas empresas tienen establecido un magnífico sistema de pensiones y beneficios mortuorios; y que, además, se desvelan por la salud de sus trabajadores, para los que han establecido servicios médicos, de medicinas y hospital, todo esto, por sólo un 2% que les rebaja del salario; 2 por ciento que no alcanza a cubrir tales gastos, claro está, según dice dicho alegato.

Nosotros condenamos la actitud mezuquina de estas empresas, y esperamos que su Gerente, reconsiderando el paso dado, anulará tal gestión para aceptar el Seguro Social establecido. Para nosotros, la actual posición de esas empresas es falsa por las siguientes razones:

En Costa Rica, muy pocos han podido gozar de las tales pensiones de la Compañía. Se ha afirmado siempre en Limón, que la United, cuando ya un empleado va a llenar el cupo de años que le da derecho a la pensión, la Compañía

(Pasa a la pág. 4\*)

## El c. Rigoberto Alvarez explica su actuación en el asunto de Sarapiquí en que se calumnió al c. Carballo

En el "Diario de Costa Rica" del domingo pasado, aparece una nota que dice que el c. Carballo estuvo en Sarapiquí ofreciéndole a los parásitos ayuda a cambio de que se hicieran miembros del Partido Comunista y aceptarían el carnet de la Unión Campesina.

Debo manifestar que el c. Carballo no conoce Sarapiquí, ni ha tenido que ver con nada del movimiento campesino en forma directa, pues la Unión Campesina de esta provincia

lo que gestionó y consiguió con el c. Carballo, es que fuera su consejero legal, de suerte que el c. Carballo sólo habla con dirigentes de la Unión Campesina y en las horas de la noche que le dejan libres sus ocupaciones.

Como yo soy el que atiendo todo lo relacionado con el movimiento campesino de esta provincia, porque a mi taller llega toda la correspondencia, y porque el Comité de la

(Pasa a la pág. 4\*)

## El Presidente de la República asume valientemente sus responsabilidades frente a dos problemas obreros muy serios: el de los salarios de los trabajadores del campo y el de los marinos de Puntarenas

En dos colones y medio se fija el salario mínimo para los trabajadores de los cafetales, tabacales y cañaverales. Estos salarios serán reajustados en las diferentes zonas por las Juntas de Salarios

Con el Ministro de Gobernación y el Jefe de la Oficina Técnica el Presidente se trasladó a Puntarenas y resuelve brillantemente un conflicto que parecía irresoluble

### ¿Cuándo ondeará la...

—Viene de la pág. 1\*

de la bestia nazi, ondea el distintivo de nuestra personalidad en el orden internacional. La bandera cubana ondea en Moscú.

Como reafirma esta simple frase la independencia de Cuba, su capacidad para dirigir y llevar sus propias relaciones internacionales!

Como significa este hecho histórico la decisión cubana de colaborar por todos los medios a la unidad más estrecha

(Pasa a la pág. 4\*)

Hay dos actitudes del Presidente Calderón Guardia que honradamente tenemos que aplaudir.

En primer lugar, se decidió a dictar un acuerdo fijando el salario mínimo para los trabajadores de los cafetales, de los cañaverales y de los tabacales. La situación de esas gentes es angustiosa. El Presidente lo sabe. La tacañería de la mayor parte de los finqueros no tiene límites. Eso también lo sabe el Presidente. Ahora se ha puesto de moda llamar comunista a todo aquel que reconozca un miligramo de justicia a la clase trabajadora. No ha faltado quien llame comunista al Presidente por haber establecido éste las garantías constitucionales como parte de la Constitución Política. Y llamándolo comunista han querido hacerlo retroceder y obligarlo a que vuelva la espalda a las masas de obreros y campesinos. El Presidente, en este caso concreto, no se ha dejado impresionar por esa maniobra reaccionaria. Ha tenido el valor necesario para cumplir con su deber. El salario fijado es de dos colones cincuenta diarios. No está claro si se trata de un salario por jornada de ocho o de seis horas. Tenemos entendido que ese salario es para la jornada corriente en nuestros cafetales, que es de seis horas. En todo caso, el asunto puede aclararse fácilmente. Hay algunos lugares donde los trabajadores ganan más de dos colones y medio al día.

Para esta la mayor parte del país los salarios son muy inferiores a ese límite. A los tra

abajadores les queda el recurso de hacer establecer el verdadero equilibrio de los salarios por medio de las juntas de salarios que se están integrando en todo el país. Pero el acuerdo que acaba de dictar el Presidente de la República constituye un índice general muy importante. Tenemos entendido que los acuerdos de las Juntas de Salarios se van a respetar. Por ejemplo, el acuerdo de la Junta de Salarios de Barba de Heredia, fijando en 37 centavos y medio la hora de trabajo no será afectado por el decreto ejecutivo que fija el salario en dos y medio por día.

El segundo paso importantísimo del Presidente de la República, por cierto nos recuerda algunos de los gestos del general Lázaro Cárdenas en México, es su intervención en el conflicto que se había planteado en Puntarenas entre el sindicato de marinos y las dos empresas grandes que en el puerto hacen servicio de cabotaje: empresa de Esquivel y empresa de Purdy. Los trabajadores de estas empresas ganan salarios de hambre y trabajan en condiciones muy injustas. El sindicato pidió aumento de salarios y mejoramiento de las condiciones de trabajo. Los empresarios se negaron desde el primer momento a oír a los marinos. Varias veces estuvo a punto de estallar la huelga. Los trabajadores tuvieron la calma necesaria para actuar con ecuanimidad y esperar a que

(Pasa a la pág. 4)

## El Gobernador Rodó NEGÓ el permiso

para que el pueblo de Costa Rica rindiera homenaje a la Unión Soviética

Las Organizaciones Antitotalitarias habían designado un Representante para que hablara en el homenaje

El Partido Comunista quiso conmemorar la fecha nacional de la Unión Soviética —7 de noviembre— con una gran asemblea popular que se celebraría en uno de los teatros de la capital. El empresario señor Urbina cedió sin ninguna dificultad el teatro Keith.

El Comité de Unificación de Organizaciones Antitotalitarias dispuso unirse al homenaje y designar a su Presidente para que llevara la palabra en el "Comité Pro-refugiados de todas las nacionalidades" tomó un acuerdo parecido.

—Pasa a la pág. 4\*

## Trabajadores de Barba piden el cumplimiento del decreto sobre Salario Mínimo

Sr. Jefe de la Oficina Técnica de Trabajo.

San José.

Los suscritos, trabajadores de esta región, ocupados en la reparación que se está haciendo en el puente de la quebrada de Barba, atentamente a Ud. rogamos:

Se sirva interponer su autoridad ante la comisión de salarios de Barba, para que hagan respetar la disposición por esa entidad tomada, fijando el salario mínimo de una hora, para peones, en C.0,375 céntimos. Atropellando la ley de salario mínimo vigente; se nos está pagando a razón de

0,25 la hora, habiendo fijado la comisión dicha, como le

9 DE NOVIEMBRE A LAS 7 DE LA NOCHE: ELECCION DEL COMITE SECCIONAL DE SAN JOSE

MILITANTES: Vuestra voz y vuestro voto son necesarios para ayudar a integrar un buen Comité para 1943.

Todas las células deben movilizarse activamente para presentar la asistencia completa de los miembros de la Célula.

A V I S O: — El lunes 9 de Noviembre no hay mitin en el Salón Central del P. C.

mo la destitución de los matones, solicitud que fué atendida favorablemente. Los matones juraron que terminarían con todos los dirigentes del Sindicato, uno por uno, y envalentonados, claro está, por la estúpida campaña reaccionaria de estas últimas semanas, pasaron de las amenazas a los hechos. Así cayó, el sábado, el abnegado secretario de organización del Sindicato Agrícola de La Uruca.

El c. Hernández M. no cayó asesinado por la mano cobard del matón, no; cayó asesinado por la reacción costarricense. Así lo comprendió la clase trabajadora de la capital; por eso el sepelio de este muchacho campesino honrado y noble, fué una imponente manifestación de solidaridad, una reafirmación del espíritu combativo del proletariado y una elocuente protesta contra las infames maniobras de la

reacción. Pero la reacción ha pretendido explotar su propio crimen. En un periódico se publicaron, en primera página, las cínicas declaraciones del asesino: "Yo maté en defensa propia"; "No soy comunista y los comunistas del Sindicato querían hacerme ingresar a esa organización y me atacaron", etc. Sigue en ésto los consejos que le diera el abogado que le buscó la señora

del nazi Huber. Y el farsante del cura Volio aprovechó las infames mentiras del asesino para salir a la prensa a hacer alarmismo, gritando: "Así comenzaron las cosas en España".

Y casi grita una verdad el falangista Volio; pero se equivocó en un punto. Debí haber exclamado: "Así comenzamos nosotros, los falangistas en España; nos organizamos en cuadrillas de forajidos pa-

ra asesinar dirigentes obreros y campesinos, para saquear los locales de los sindicatos; así preparamos en España la entrada "triumfal" de los moros, de los nazis de Hitler y los fachistas de Mussolini". Pero se equivocaron estos trogloditas; ni los obreros ni los campesinos se atomizaron con calumnias, con amenazas o asesinatos. Sobre la sangre de los compañeros caídos florecerá, más vigoroso aún, nuestro ideal de Justicia Bienestar y Libertad.

# En este 7 de Noviembre de 1942 nuestro Partido saluda también al pueblo español que aun lucha por la democracia dentro de su país y fuera de él. Por la democracia ha sacrificado su vida en el frente ruso, el hijo de Pasionaria la extraordinaria mujer que parece encarnar la inagotable

## Niños españoles en la Unión Soviética

por CONSTANCIA DE LA MORA

(Constancia de la Mora es nieta del viejo político español Antonio Maura y pertenece a una rancia familia española.)

Fuera de los círculos de los refugiados, se sabe muy poco de lo que el Gobierno y el pueblo soviéticos han hecho y siguen haciendo por los niños españoles. Pero, preguntada a un español en México, Santo Domingo o Chile, si sus hijos están en la Unión Soviética, y una luz especial iluminará su rostro cuando conteste: "Sí, están ALLÍ". Pues a pesar de que les echen mucho de menos (¡y cómo!), aunque éstos hombres y estas mujeres hayan encontrado no gueres hospitalarios en las Américas, aún cuando puedan mantener y educar a sus hijos, no quisieran cambiar esta situación. Saben que en la URSS, los niños españoles tienen todo cuanto sus padres pudieran darles y algo más. Se están criando para llegar a ser las mujeres y los hombres que España necesitará cuando podamos regresar a nuestro país. Y pocos son los refugiados españoles que no piensan en ese día, mañana, tarde y noche.

Para aquellos padres que sufren todavía los horrores de las prisiones de Franco o de los campos de concentración europeos, el saber que sus hijos están en la Unión Soviética es la única idea que, junto a la seguridad de la victoria de la democracia sobre el fascismo, les ayuda a vivir.

### HUBIERAN IDO MAS

Hoy día, hay más de tres mil niños españoles en la Unión Soviética. Y de no haber sido por el Gobierno Daladier, habría muchos millares más. En 1939, llegaron al Havre dos barcos soviéticos para llevar niños refugiados españoles a la URSS. Ambos barcos se vieron obligados a regresar vacíos, porque las autoridades francesas pusieron dificultades invencibles y no se permitió salir a los niños. Bajo la que, un día fué tierra libre de Francia, yacen hoy enterrados muchos niños españoles. No pudieron sobrevivir a las privaciones y al hambre después de tres años de guerra en España.

Algunos muchachos que salieron de España en 1936 y 1937 y que hoy son ya hombres o mujeres, están orgullosos de encontrarse, codo a codo con la juventud soviética en la defensa de su patria. Desearían de manejar un fusil, o de trabajar en las fábricas o en los hospitales, toman parte en la lucha contra el fascismo al que eran demasiado jóvenes para combatir cuando España era el campo de batalla.

### LA SOLICITUD SOVIETICA

Mi propia hija Luli tenía sólo 9 años en 1936, cuando el agregado soviético de aviación vino un día a verme al hospital donde yo trabajaba y me dijo que el vapor CHICHERIN salía al día siguiente de Alicante para Odesa y que Luli podía marchar en él, mi corazoncillo dio un vuelco. Luli estaba encantada. Entonces no había niños españoles en la URSS, pero nuestros amigos soviéticos habían pensado en ello y por supuesto, en todo. Para que Luli no se sintiera sola, le dijeron que podía llevar con ella otra niña española. La acompañó Charito, la mayor de cinco hijos a cuyo padre habían matado en su avión los fascistas.

Era un suave día de otoño, que México me recuerda tantas veces. El cielo era de un azul profundo y en Alicante apenas se imaginaba una la guerra. Una vez a bordo, me di cuenta, de repente, de que Luli y yo nos separábamos para largo tiempo. Un amigo, que había venido conmigo para despedir a Luli, volvió precipitadamente a la ciudad, para comprarme alguna ropa de abrigo, en la que yo

no había pensado, por estar demasiado ocupada. Mientras esperaba, Luli y Charito desaparecieron para explorar el barco. Era la primera vez que ambaraban ambas. Pronto volvieron jadeantes hasta donde estábamos la madre de Charito y yo, tratando de contener las lágrimas. Las chiquillas nos llevaron a la cabina que habían de ocupar. En el umbral había una joven rubia y carirredonda. Por medio de gestos, pues no hablaba español, nos mostró la fotografía de sus dos hijos, que había colocado en la mesa de la cabina, para que Luli y Charito no extrañaran y se sintieran solas entre tantas personas mayores. También había cogido algunas flores para decorar la cabina. Y, como para hacernos comprender que nuestras niñas no caerían de nada, las tomó una tras otra, con toda sencillez y les dio un suave beso. Entonces fué cuando la madre de Charito y yo tuvimos que hacer verdaderos esfuerzos para no llorar.

Desde Odesa, Luli me envió el diario que había prometido escribir a bordo. Dos cosas parecían haberla impresionado más. Una de ellas era la cantidad de buena comida. "¡Mamá, los huevos para el desayuno no se sirven por pares, sino tres y cuatro!". La otra, era el hecho de que sus compañeros de pasaje ayudaran a cargar el barco. Sobre esto, comentaba: "aquí todo el mundo trabaja cuando lo hay algo que hacer. Por las tardes, cuando llega la hora de divertirse, jugamos todos juntos". Desde ese momento, las cartas de Luli empezaron a indicar una confianza en sí misma y una independencia tal que no perdí tiempo preocupándome por ella.

### UNA GENERACION SALVADA

Un año después, a fines de 1937, tuve mi primera oportunidad de visitar la URSS y ver a mi Luli. Entonces ya no eran en modo alguno Charito y ella los únicos niños españoles que había allí. Ante, incluso de llegar a Moscú, donde estaba Luli, ya había visto centenares de niños españoles, en los hogares escolares de Leningrado. ¡Qué felices, confortables y bien cuidados estaban! La mayor parte

## fortaleza española

# 7 DE NOVIEMBRE 25 ANIVERSARIO de la Gran Revolución Rusa

Gran Mitin en el Salón Central del Partido Comunista

- 1º—La Internacional y desfile de las Banderas Rojas, por las Células del Partido.
- 2º—Saludo a la Bandera Soviética.—P. Cuendís.
- 3º—Discurso del c. Arguedas.
- 4º—Discurso del c. Víctor Cordero.
- 5º—MI PATRIA.—Coro del Partido.
- 6º—Discurso del c. Edgar Brenes.
- 7º—Cables a Roosevelt, Stalin y Churchill.
- 8º—¡Alto, más alto!—Coro del Partido.
- 9º—Discurso del compañero Manuel Mora.

Viva el Ejército Rojo! Viva Stalin! Viva La Unión Soviética!

de ellos habían llegado de Bilbao y Asturias. Habían sido evacuados en un barco soviético antes de caer en manos de los fascistas aquellas provincias del norte. Muy pocos habían vuelto a saber de sus padres desde que salieron y pocos sabrán ahora de ellos; pero se ha salvado, para la España del futuro, una generación entera de fuertes jóvenes vascos y asturianos. Sus preguntas, su ávida curiosidad por conocer las últimas noticias de lo que ocurría en nuestro país, demostraban claramente que ni por un momento se les dejaba olvidar que son españoles.

Lo que yo ya sabía cierto, lo vi entonces con mis propios ojos y cuando dije adiós a Luli nuevamente, no sentí tristeza.

Al volver un año después, pude ver muchos más hogares de niños españoles en los alrededores de la capital.

Hasta el ataque názi a la patria soviética, no había país en el mundo donde los niños fueran más felices. Y nuestros niños, tenían

más de lo que les correspondía. A veces, yo pensaba que estaban incluso un poco mimados, pues nada se consideraba demasiado ni muy bueno para ellos. Yo he estado en sus escuelas, hogares, he comido sus alimentos, he visto sus hogares, les he oído hablar entre y Luli me escribe todas las semanas, incluso ahora, aunque sus cartas tardan cuatro o cinco meses en llegarme.

### RINCONES DE ESPAÑA

Tal vez, lo que más chocaría a cualquiera que visitara un hogar de niños españoles en la URSS, sería el ambiente español que reina en ellos. Es cierto que nuestros niños tienen una personalidad fuerte, que la educación soviética no les quita, sino más bien, les acentúa y estimula. Desde el director soviético de la Escuela hasta las sirvientas y los cocineros, tratan de aprender español. Cada hogar tiene un alto porcentaje de maestros españoles, todos los que han podido encontrarse. Les dan

## Ni mi sangre ni mi vida me pertenecen son DE MI PUEBLO y DE MI PATRIA

Rubén Ruis Ibarruri, símbolo de la Juventud Antitotalitaria

Por CARLOS LUIS SAENZ

La traición de los cavernarios falangistas trajo a España las hordas de Mussolini y de Hitler y el pueblo español se batió bravamente en defensa de su libertad y de su república. Frente a los sirvientes del fascismo y a los del nazismo, frente a la cuadrilla franquista, que prefirió traer asesinos para su pueblo antes que abandonar sus vicios y sus privilegios de explotadores, se levantó el pueblo de España con las pocas armas que tenía y al frente de ese movimiento heroico estuvo la gran mujer de la hora española, Dolores Ibarruri, "La Pasionaria".

Mientras los pusilánimes de España y de América se agocian a la sombra mentidamen-

te pacifista del paraguas chamberlesco, y mientras en muchos países de América, incluso en el nuestro, los simpatizantes de la caverna y del fascismo, tiraban por la borda sus convicciones democráticas y se complacían en saborear desde lejos el plato de crímenes de la militarada española servía a los arzobispos y clarigala reaccionaria, en Madrid, los milicianos y el pueblo en masa, aquel 7 de Noviembre, le cerraban el paso al Generalísimo apoyado en las ametralladoras fascistas y en las bayonetas de los moros. En las filas de los soldados de la República Española había un muchacho, casi un adolescente, RUBÉN RUIZ IBARRURI, el hijo de La Pasionaria. En las escarpadas orillas del Ebro supo cobrar carta a los invasores italo germanos sus crímenes de Guernica, de su amado país vasco.

¿Por qué se batía Rubén? En pocas palabras expuso su credo cuando dijo: "No puedo dejar de estar entre los combatientes de la libertad, porque NI MI SANGRE, NI MI VIDA ME PERTENECEN: SON DE MI PUEBLO Y DE MI PATRIA".

Ahogada en sangre cayó la República Española; pero los españoles dignos continuaron combatiendo por la libertad de su patria y del mundo. Rubén Ruiz Ibarruri fué a buscar su puesto de combate bajo las banderas de la URSS. La estepa rusa, lo vio combatir con igual brío que la llanura castellana, a tiros de muerte contra los perros fascistas y nazis. Camarada valiente y decidido al mando de una compañía de ametralladoras, el arma de su ira y su coraje, defendió un objetivo importante. Los alemanes lanzaron tanques e infantería motorizada. Las ametralladoras de Rubén los diezmaron, rechazándolos. Después la compañía se lanzó al asalto; encabezando su compañía, Rubén entró en las calles de una localidad, que había librado. Más de mil cadáveres de nazis yacían allí; doce morteros, dieciséis ametralladoras, veintiseis fusiles antitanques, gran cantidad de rifles y municiones fueron recogidos por la compañía victoriosa. El ardiente encuentro prosiguió. Y fué combatiendo de pie para no ser esclavo arrodillado como encontró la muerte el joven héroe de España y de la URSS, teniente Rubén Ruiz Ibarruri.

Hasta el último aliento marchó hacia adelante; hasta el último aliento batió al enemigo.

Así se le recordará. Le recordará España. Llegará la hora en que Europa liberada le alee un monumento. Inmortalizado en bronce y en granito, este esbelto muchacho con su modesto uniforme de campaña, llamará a todos los hombres honrados a la lucha por la grande y justa causa de la libertad, de la cultura y del honor del pueblo.

Sus palabras serán un llamamiento constante en la conciencia de las juventudes anti fascistas: NI MI SANGRE, NI MI VIDA ME PERTENECEN: SON DE MI PUEBLO Y DE MI PATRIA!

# El Partido de Lenin y Stalin ha preparado al pueblo soviético para la lucha y el triunfo en esta espantosa guerra

(Fragmento de un discurso del técnico e historiador soviético Jaroslavsky)

"El indomable espíritu de lucha de la Rusia Soviética se debe a la dirección del Partido bolchevique que por décadas ha forjado generaciones de hombres y mujeres valerosos, listos para el combate, para las acciones heroicas, para el esfuerzo incansable y para la dura lucha".

"Toda la historia de los pueblos de la U.R.S.S. los ha preparado para la gran misión de liberación histórica que están llevando a cabo en la presente guerra, pero la enorme contribución ofrecida en la preparación del país para la lucha y el triunfo en esta guerra espantosa, ha sido dada por el Partido de Lenin y Stalin".

"Un profundo sentido de principio; la consistencia de las ideas del Partido bolchevique, la férrea disciplina de sus filas que Lenin comparaba a menudo con la disciplina militar; el contacto constante de los bolcheviques con la masa en el frente y en la retaguardia; la intrepidez en el combate; el desprecio a la muerte cuando la patria socialista está en peligro; la firmeza que han dado ejemplo Lenin y Stalin; la lucha implacable contra los elementos capituladores, cobardes, corrompidos y vacilantes, la moral pura, son todas estas cualidades alimentadas por el Partido de Lenin y Stalin, son rasgos característicos de los bolcheviques cuya historia está llena con tan seria responsabilidad en estos días de guerra patriótica".

"Los principios del Partido están llevando a él centenares de miles de nuevos miembros durante la presente guerra", dijo Jaroslavsky, y añadió, que antes de ir al combate, los soldados en el frente piden la admisión en el Partido Comunista de la Unión Soviética.

Durante la Guerra Civil después de la revolución de

1917, el Ejército Rojo salió victorioso—dijo Jaroslavsky—por que su núcleo, tanto en el frente como en la retaguardia, era el Partido bolchevique, unido por su solidaridad y disciplina, fuerte en su espíritu revolucionario y en la disposición para cualquier sacrificio a la causa común, y excelente en su habilidad para organizar millones de individuos y guiarlos debidamente en las situaciones difíciles.

Jaroslavsky recordó la declaración de Stalin de que la vida no habría tenido sentido para él a no haberla dedicado al mejoramiento de las condiciones de la clase trabajadora, y agregó que este noble objetivo es la esencia de la vida de cada uno de los rusos.

Dijo también Jaroslavsky que era el papel organizador del Partido y la genial organización de Stalin, las que habían permitido llevar a cabo los más colosales programas de industrialización en el período de tiempo más corto (se refería a los tres planes quinquenales ejecutados bajo la administración estaliniana, que han construido las poderosas industrias de defensa rusas).

Habló de que era esa misma dirección la que había hecho posible en la Unión Soviética la evacuación de industrias enteras de las áreas ocupadas y la realización de crear milagros de nueva construcción industrial desde que la guerra comenzó.

Citó también Jaroslavsky la lucha vigorosa contra los trotskistas y saboteadores, cuya eliminación ha librado a la Unión Soviética de los Quislings, Francos, Lavales y otras alimañas que han llevado el desastre a todos los países de la Europa continental.

**¿Qué rol jugará la...**

—(Viene de la pág. 2.)

de las naciones que están empujadas en una guerra a muerte contra los bandoleros del Eje!

Cada cubano que desea la derrota de Hitler, que reclama la apertura del segundo frente, que está ansioso de dar contribución personal al esfuerzo del mundo por derrotar a sus opresores, tiene que haber leído esa simple frase con profunda satisfacción, apreciando el hecho que refleja, como una contribución de nuestro país a esos sagrados objetivos del momento presente.

La bandera cubana ondea en Moscú.

Si, imaginamos al Comisario del Pueblo Viacheslav Molotov con la bandera cuba en las manos, anunciando ante un grupo de funcionarios y periodistas que estaban esta bledidas, desde ese momento, las relaciones entre su gran país y nuestra pequeña República de Cuba.

Imaginamos a nuestra linda bandera ondeando al frío viento moscovita, en el frente del severo edificio en que funcionan las oficinas de las relaciones extranjeras de la U. R. S. S.

Imaginamos está viendo a los viejos obreros y a las bellas mujeres trabajadoras de Moscú, al ir a comenzar la heroica jornada en las fábricas de guerra para producir las armas que servirán a los valientes para escalar las alturas de la gloria, destruyendo a los enemigos de la humanidad, detenerse un momento para envolver con una mirada cariñosa de curiosidad a esa bandera, nueva para ellos, que se distingue por el triángulo rojo y la estrella solitaria.

Imaginamos a los orgullosos defensores de Stalingrado, la ciudad de acero, la ciudad de Stalin, entre el fragor de la metralla, oyendo el retumbar de los cañones, el rugir de los tanques y el horronoso silbido de los aviones en picada, alumbrados por la roja luz de los incendios, leyendo en "Las Izvestias" el comunicado emitido por Molotov, anunciando que Cuba saluda su heroísmo, estableciendo relaciones con la U. R. S. S.

¿Quién hubiera podido estar en Moscú!

¡Que emoción tan grande se habría sentido al ver a nuestra bandera levantarse flameando en el mástil del edificio oficial soviético!

Cómo le hubiéramos dicho a aquellos soldados rojos que se detenían a mirarla antes de marchar para el frente, que el rojo de su triángulo — tan rojo como el de la bandera soviética — está teñido por un siglo de luchas, por un siglo de abnegación y sacrificio de nuestros mártires y libertadores, enfrentados a la monarquía española y a sus sostenedores de aquí, los voluntarios que tenían como vocero al "Diario de la Marina"; los habríamos dicho que su blanca estrella solitaria — la misma estrella que tiene el pabellón soviético — simboliza el ideal de la independencia nacional, el anhelo de disfrutar plenamente el derecho de decidir por nosotros mismos — con el respeto de los demás países, grandes y pequeños — nuestro propio destino de determinar nuestras propias normas sociales acatables aun por las poderosas empresas extranjeras que existen en nuestra tierra; los hubiéramos dicho que nuestra bandera fue forjada con sangre de nuestros esclavos, con el sudor y el esfuerzo de nuestros obreros, con el genio y el valor de nuestros libertadores.

Estamos seguros de que los hombres soviéticos valientes entre los valientes, fieros en la lucha por la libertad del hombre y por la independencia de las naciones — habrían mirado entonces, ya sin curiosidad, con mayor cariño a la bandera cubana.

La bandera cubana ondea en Moscú.

La gran República socialista y nuestro pequeño país au-

**Niños españoles en....**

—(Viene de la pág. 3.)

dian regresar a sus países fascistas y fueron a vivir a la URSS, mostraban hacia los niños españoles el mismo odio que habían demostrado por España y su pueblo.

**LOS SOLDADOS ROJOS Y NUESTROS NIÑOS**

Todos los hogares de niños españoles, además de hallarse bajo la dirección del Comisariado de Educación soviético, están apadrinados por alguna organización, unidad del ejército o sindicato. Y esto no es en modo alguno un simple formulario.

Uno de los hogares, apadrinado por la aviación civil (Escuadrón Gorki), proporcionaba a los niños entradas a todas las demostraciones aéreas en que tomaba parte este famoso escuadrón y el propio jefe de la Aviación Civil, iba a distribuir premios entre los niños al final de las sesiones. No se celebraba una sola fiesta sin que hubiera un representante de la Aviación Civil soviética. En otro hogar, todos los niños tenían preciosos vestidos de seda, que les había regalado una fábrica de una de las Repúblicas soviéticas, donde se fabrica seda natural.

**EL AVION REGALADO**

En otro, vi un avión — en un estado bastante lamentable, debo confesarlo —, que estaba en el patio de la escuela; al preguntar qué hacía aquello allí, me contaron la historia siguiente: hacía algunos meses, dos aviadores soviéticos se vieron obligados a efectuar un aterrizaje forzoso en los terrenos de la escuela. Los pilotos resultaron lesos y los niños les invitaron a comer. Después de la comida, los niños españoles les pidieron que les regalaran el avión. Se envió un telegrama a las autoridades competentes, que dieron la autorización para que el avión, apenas dañado, quedara donde yo lo vi. Los bronchiales españoles han usado el avión para sus juegos e incluso hicieron tiras las ruedas del tren de aterrizaje para hacer con ellas pelotas de frontón, que es el juego que más gusta a los niños españoles. La última vez que visité la URSS, estaba planeando la construcción de frontones en los hogares de los niños españoles, especialmente donde hay niños vascos, que se vuelven locos por este juego.

**EL DESFILE**

Referiré un ejemplo más de la temura del pueblo soviético hacia los niños españoles. Uno de los maestros españoles de Leningrado me dijo que cuando su grupo llegó a esta vieja capital zarista, fue recibido por una delegación de oficiales del Ejército Rojo, que preguntaron a los niños que era lo que más deseaban ver. Uno de los muchachos dijo que lo que más gustaría sería un desfile del Ejército Rojo. A la mañana siguiente, la escuela despertó al son de la música y los cantos y por las heiladas calles de Leningrado, desfilaba el Ejército Rojo, para complace al pequeño español.

**PARA EL DIA DE MAÑANA**

Cuando escribo estas líneas, todo ha cambiado. La vida se ha hecho más seria para los niños soviéticos y para los nuestros. "Ma más, te ruego no te preocupes por mí — escribe Lull —, estamos complotando a salvo y tenemos todo lo que necesitamos. Además, no olvides que tu Lull y todos mis compañeros estamos ayudando en la guerra". Debo confesar que nunca se me ha ocurrido que hubiera motivo para preocuparme por el bienestar de mi hija. Estoy segura de que sería evacuada si fuera necesario y sólo me alegré de saber de ella y conocer exactamente dónde está, lo mismo que me dan sus relaciones. Sentimos, por ello, levantarse legítimamente nuestro orgullo de cubanos; sentimos por ello nuestra satisfacción de anti-fascistas.

Sabemos que este andamamiento de relaciones entre Cuba y la Unión Soviética, significa un fortalecimiento de la unidad internacional contra el hitlerismo y sus asociados y, por esto, una contribución a la causa de la derrota del Eje, sin que esta significación pueda ser disminuida por el pe-

**El Gobernador Rodó...**

—Viene de la pág. 2a.

Por consiguiente, todos los organismos democráticos que funcionan en el país se prepararon para recibir justo homenaje en esta oportunidad al pueblo que está cavando la sepultura del nazismo en los campos de batalla de Stalingrado. Sólo faltaba un requisito exigido por el dueño del teatro: un permiso de la Gobernación de la provincia. El compañero Manuel Mora, Secretario General del Partido, solicitó ese permiso por escrito. Y dos minutos después de haber sido entregada la carta respectiva al Gobernador Rodó, éste estaba respondiendo en forma negativa. El Gobernador no pudo consultar con el Presidente de la República ni con el Secretario de Gobernación porque estos funcionarios se encontraban en Puntarenas. El Sr. Rodó resolvió por su cuenta y riesgo. Costa Rica tiene firmada una alianza con la Unión Soviética. El Gobierno de Costa Rica reconoce que la Unión Soviética está luchando por la propia libertad de nuestro pueblo. Sin embargo, el "democrático" Gobernador de San José no quiso permitir que el pueblo de Costa Rica, representado

sentiría feliz de tenerla a mi lado, porque la quiero, pero no porque crea que pueda estar en ningún sitio mejor que donde está. Los tres mil niños españoles, viven ahora a muchos kilómetros de las líneas del frente. Si los edificios donde ahora están alojados y las cosas que tienen no son tan finas y tan modernas como las del Oeste de Moscú, donde yo les visité, el clima del sudeste compensa esto y la abundancia de fruta y de otros alimentos en estas venturosas regiones impedirá que los muchachos sientan demasiadas las privaciones inevitables en la guerra.

Hoy Lull, es ya una joven. Tiene 15 años. En las fotografías se la ve tan grande como yo. Nosotros los españoles sabemos que para lograr nuestro deseo de regresar a nuestro país, tendremos que sufrir muchas dificultades. Las puertas de la España de Franco no har de abrirse de par en par, ni sonarán las trompetas para recibirnos, sabemos que ante nosotros, se ofrece la más grande, si no la peor parte de la lucha. Y, por mi parte, no siento que mi hijo esté hoy templado para esa lucha.

quéño tamaño geográfico de Cuba ni por el escaso de sus fuerzas militares. Sabemos que las relaciones con la URSS, beneficiarán profundamente a los mejores intereses de nuestra patria. El establecimiento de estas relaciones ahora en la guerra nos permitirá prestar mejor colaboración en el esfuerzo bélico y de la producción. Cuando vengán las discusiones de la paz, la amistad iniciada desde ahora con la Unión Soviética —cuya contribución a la derrota a la derrota del enemigo común está por encima de cualquier calificación — así como la amistad con las demás Naciones Unidas, determinarán una mejor consideración de las justas proposiciones que nuestra pequeña República pueda formular. Y cuando la paz sea restablecida en un mundo nuevo, libre de las agresiones y amenazas hitleristas y japonesas; cuando los mares se abran al comercio de un mundo inspirado en los principios de la cooperación y comprensión internacionales, entonces las relaciones ya establecidas con un enorme país de 200 millones de habitantes nos permitirá ampliar el número de nuestros compradores y vendedores importantes. La bandera cubana ondea en Moscú.

Estamos orgullosos de que haya sido esta etapa de la Historia humana, la primera bandera de la América Latina que se levanta allí.

Pero más orgullosos estaremos cuando las demás repúblicas hermanas sigan el camino que trazó Cuba.

por sus organizaciones democráticas, rindiera homenaje al país aliado y amigo. Se ve claramente que a todos estos fanfarrones que se llaman demócratas en nuestro país se les sale del subconsciente, en cuanto se descuidan, el odio que sienten por la verdadera democracia que es la democracia socialista.

Pero hay algo más interesante: el Gobernador Rodó se apresuró a suministrar a La Tribuna copia de su carta al compañero Mora denegando el permiso. La Tribuna publicó esa carta en primera página. El Gobernador Rodó, a quien La Tribuna puso el mote de "Rodolo Manó" por las maniobras realizadas por este señor en contra de La Tribuna cuando este periódico era poseído por el Gobierno de León Cortés. Debe estar muy complacido por haber encontrado de nuevo un campo tirado en el viejo alero; y La Tribuna habrá de sentirse muy satisfecha con las colaboraciones de Rodolo Manó, el socio del "demócrata" Bertolini.

**El c. Rigoberto Alv...**

—Viene de la pág. 2°

Unión Campesina me pidió la colaboración la que yo acepté. Por esta razón conozco bien esos lo que pasa con los parásitos, que pertenecen a la provincia de Alajuela.

Supongo que la nota que apareció en el "Diario de Costa Rica" es producto de información de la casa de don Carlos María Jiménez, pues hace como un mes, en San Miguel de Sarapiquí, el Sr. Ricardo Cubero Campos, que fue presidente de Junta electoral en las últimas elecciones en ese lugar, convocó a los campesinos a una reunión para estudiar —según él— la ley de parásitos, una vez reunido un grupo de los que formaron parte de la Unión Campesina de ese lugar, dicho señor Cubero comenzó atacando al Partido Comunista y a la vez a la Unión Campesina. Dijo que la ley de parásitos no se debía de pedir por conducto de la Unión Campesina, sino por separado, que con ese fin él había ido donde el hijo de don Carlos María Jiménez que le había dado un escrito para que lo firmaran los parásitos de ese lugar.

El escrito en cuestión fue firmado como por unos cincuenta personas, inclusive por elementos que pertenecen a la Unión Campesina.

El Sr. Cubero vino adonde mí, me habló del escrito y me dijo que se lo habían hecho. A la vez me dijo que el escrito lo tenía el Sr. Pedro Vargas. Como el Sr. Cubero vino sin credencial, yo le dije que tenía que acreditarse como miembro de la Unión Campesina le ayudara, lo contrario, tenía que hacerlo como había comenzado, con abogado particular, porque la Unión Campesina hace gratis todo lo relacionado con los campesinos, siempre que él que lo solicite

sea miembro de ella. Ocho días después vino el Sr. Pedro Vargas, que ocupa en esa zona el cargo de Presidente de la Unión, me informó todo lo ocurrido y a su vez me mostró el escrito en cuestión.

Hube de aconsejarle que no presentaran ese escrito, pues dicho escrito se dirigía al Ministro de Fomento pidiéndole legalizar los derechos de la tierra de acuerdo con la ley de parásitos. Yo comprendí que el escrito, más bien lo que pretendía era avisar a los supuestos dueños de tierras que ya los parásitos gestionaban la legalización y entendiendo que la ley entra en vigor hasta mayo 1943.

De suerte que el escrito no fue presentado, pero como fue hecho por el hijo del Sr. Jiménez Ortiz, supongo que es de donde sacan que fue el c. Carballo quien se presentó en escritos de esa naturaleza a la Secretaría de Fomento. Quiero decir que el Sr. Cubero es cortés, según tengo entendido. Doce este informe porque he visto que esos son los hilos que se mueven, según dice León Cortés, en La Tribuna. Rigoberto Alvarez M. Alajuela, 31 de Oct., 1942.

**Rafael Angel Zamo...**

—Viene de la pág. 2°

cohardemente asesinado, Zamora desempeñó las funciones de Secretario General del Sindicato Agrícola de Santa Bárbara de Heredia, a la vez que era miembro del Consejo Nacional de la Unión Campesina. Era, además, militante activo del Partido Comunista de Costa Rica. El asesinato se promovió por razones de orden privado, pero indudablemente que la mano criminal se vio envanecida para cometer el acto, por la campaña de calumnias preñadas de odio que ciertos personajes políticos reaccionarios realizan amparados por un periódico inmoral y nazi-fascista.

Zamora fue de los fundadores de la Unión Campesina y fue el organizador del sindicato agrícola que él mismo dirigía. Precisamente la muerte le sorprendió, mientras llevaba a cabo en nombre de su sindicato, gestiones ante la Junta de Custodia de la Propiedad y ante el propietario de la hacienda "Zetillal" para el aumento de los salarios de los trabajadores de dicha hacienda.

Zamora levantó la circulación del periódico "Trabajo" en su cantón hasta 70 miembros. El fue quien organizó, con motivo del mitin de apoyo a las "Garantías Sociales", la marcha a pie de los campesinos de su cantón hasta el Teatro Raventós.

Rafael A. Zamora fue un ejemplo acabado de luchador campesino. Nunca rehusó tareas, y siempre fué responsable. Era de los mejores hombres del Partido, y decir eso significa que era de los mejores valores de nuestro pueblo. Tenía, estamos seguros, la paz tan magnífica de los héroes an-

timos que defienden Stalingrado. Por eso, el pueblo que él siempre condujo a la lucha lo acompañó en masa el sábado hasta darle sepultura.

Las banderas del Partido Comunista y del movimiento campesino están a media asta por la muerte de Rafael A. Zamora. Su memoria de gran luchador quedará para siempre grabada en el corazón de quienes le vieron combatir incansablemente por la causa de la liberación de nuestro pueblo; su memoria queda también grabada en la historia del movimiento revolucionario de Costa Rica, como ejemplo impercedero de lo que debe ser un gran luchador campesino.

**El Presidente de la...**

—Viene de la pág. 2a.

El Presidente de la República cumpliera la oferta hecha en el sentido de que intercedería en la solución del conflicto. En dos ocasiones aplazaron los marinos la huelga y esperaron. Tenemos la impresión de que los patrones hicieron todo lo posible porque la huelga se estallara, con fines que desconocemos en todos sus alcances. El último pretexto que pusieron los patrones fué el de que no estaban dispuestos a tratar con el Sindicato. El Presidente de la República en vía a Puntarenas se jefe de la Oficina Técnica del Trabajo a arreglar el asunto. El señor Durán Rocha volvió sin arreglar el asunto. Por fin el Sindicato señaló el lunes próximo como último plazo para iniciar la huelga. El Presidente investigó el caso y resolvió trasladarse a Puntarenas. A las seis de la mañana del jueves tomó el tren acompañado del Secretario de Gobernación don Carlos María Jiménez y del jefe de la Oficina Técnica, señor Durán Rocha. En Puntarenas oyó a los empresarios y les hizo saber que debían aumentar los salarios de sus trabajadores en un colón diario por cabeza. Los empresarios accedieron a aumentar cincuenta céntimos. El Presidente se mantuvo en el colón. Por fin, los empresarios aceptaron. Luego llamó el Presidente a los representantes del Sindicato. Los enteró de lo conseguido con los patrones. El Sindicato exigía un aumento de diez céntimos por día mayor que el obtenido por el Presidente. Pero terminaron aceptando la fórmula

contrada por el mandatario. Luego se enteró en conversación con los representantes presarios tomaran represalias contra los trabajadores. El Presidente consiguió que las empresas se comprometieran a no tomar represalias. Por último se habló de la necesidad de aumentar el personal de las lanchas de la empresa de Esquivel, con dos objetos: para dar mayor seguridad a los pasajeros y para aliviar el trabajo de los tripulantes. Este punto también fué resuelto favorablemente por el Sr. Presidente.

Resultado el anterior asunto entró a conocer de una demanda del sindicato de trabajadores del muelle. Estos se quejaron de que 28 trabajadores habían sido despedidos por el Administrador. El Presidente oyó a las dos partes y después de buscar una fórmula de conciliación, los 28 trabajadores volvieron al trabajo.

Ha quedado solucionado, gracias al buen juicio del Presidente de la República y a la flexibilidad y patriotismo de los trabajadores de Puntarenas un conflicto que de no ser por el Presidente habría podido convertirse en un movimiento huelguístico de grandes proporciones. Creemos que si el Poder Ejecutivo enfoca con la misma diligencia y con el mismo criterio de justicia todos los conflictos que en el futuro se suscitaren, habrá paz social en Costa Rica. El movimiento obrero no está pretendiendo conquistas absurdas; ni está actuando caprichosamente; el movimiento obrero pide justicia y estará satisfecho si se le da justicia pronta y cumplida.

**La United Fruit Co. contra...**

—Viene de la pág. 2a.

le regala a éste unos cuantos pesos y lo pone de patitas en la calle. Pero bien; eso es con los empleados y ciertos trabajadores privilegiados; pero, ¿y los miles y miles de trabajadores de las bananeras, muelles, talleres, etc.? Para esos las Empresas no tienen nada. Ni medicinas, ni médico, ni hospital; esta es la verdad. Para conseguir una cápsula de medicina hay que sufrir humillaciones e injurias; los médicos no se dan por ninguna parte y le es difícil al trabajador enfermo obtener la hospitalización; y entonces le cuesta el traslado en ambulancia, de la finca al lugar de aterrizaje, hasta QUINCE COLONES. Para la familia del trabajador, no hay servicio de ninguna especie, como no sean pagados; en el hospital le cobran, en estos casos, de ocho a once colones diarios de pensión. ¿Es a esta clase de pensiones a la que alude Mr. Hamer en su alegato?

Es por eso que los trabajadores prefieren, cuando pueden, comprar de su bolsillo las medicinas o trasladarse a los hospitales nacionales; y así se gana la Compañía el 2 por ciento que, por años y años, les ha estado rebajado.

En otra oportunidad nos referiremos a este asunto más ampliamente. Por el momento, hacemos saber que los trabajadores de las fincas de banano, los que más necesitan de la garantía del Seguro Social obligatorio, y que sería un primer deber de Costa Rica, que La United y la Compañía Bananera de Costa Rica, para hacerle honor a la política de buena vecindad, hagan a un lado sus viejos procedimientos de explotación imperialista y tomen en cuenta, por esta vez siquiera, el derecho a la vida de sus miles y miles de trabajadores.